



LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España 5 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho a que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pase de 10 líneas.—Si excediese de este número, pagarán medio real por cada una de las que resalten de exceso.—Comunicados, a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la administración del periódico, calle de Arco-agüero num. 18.
Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirigirán al administrador de LA CRÓNICA, acompañando en libranza ó sellos de franqueo el importe de un trimestre.

SE PUBLICA LOS DIAS 3, 8, 13, 18, 23 Y 28 DE CADA MES.

LA CRONICA.

Vuélvese á hablar, y ahora, según los que están en los secretos de la política, con probabilidades de éxito, de la candidatura de D. Fernando de Coburgo para el trono de España. No sabemos, ni nos importa saberlo tampoco, si es esta la décima vez que nuestras eminencias gubernamentales han entretenido la curiosidad pública anunciando á la multitud ávida de impresiones, un rey en puerta; pero queremos y debemos saber, porque como españoles no nos son indiferentes los sucesos que pueden influir en los destinos de la patria, ante todo, si vá de veras ahora esto de la candidatura de don Fernando, lo cual sólo puede saberse por los antiguos íntimos del Gobierno, á cuyo rango no hemos podido nosotros llegar todavía, ni nos hace falta gracias á Dios, y si vá de veras, que lo dudamos, tan escarnados nos tienen ya— en virtud de qué influencias viene el nuevo monarca y qué podemos prometernos de su elevación al trono, si como es presumible, sólo el esfuerzo de un partido le coloca en él.

Hasta hoy ha sido como axiomático, y dicho sea en honor de la verdad, algunas razones había para pensar así, que la candidatura de don Fernando de Coburgo, era la más racional, la más conveniente, y ¿por qué no lo hemos de decir? la más española de todas las porfiadas hasta el día. Pero como la elección de candidato—y este es nuestro parecer humilde—no es como la elección de un objeto cualquiera que basta que sea bueno en sí mismo para hacerle aceptable á todo el mundo, sino que las candidaturas monárquicas, por más que no se pierdan de vista las condiciones personales del rey, son mejores cuanto más interés armonizan en el interior y más prestigio alcanzan en el exterior, de aquí que nosotros creamos que para fortalecer el trono de D. Fernando, sea antes que todo necesario verificar otra vez la coalición de los partidos liberales, como único medio de formar ancha base para un trono que no se venga á tierra al primer soplo del huracán revolucionario y después aquilatar las ventajas ó complicaciones que en la política general de Europa pueda traernos el monarca que se elija.

Sería inútil detenernos á demostrar que la política interior ha cambiado

profundamente desde la primera vez que se habló de don Fernando para ocupar el trono vacante. Entonces la coalición de los elementos liberales estaba hecha y, sin grande esfuerzo, puesto que duraba todavía el entusiasmo que impone sacrificios sin discutir, hubiera sido cosa fácil que todos, desprendiéndose de afecciones y compromisos, hubiesen aceptado sin vacilaciones una solución que se presentaba á los ojos del país como un gran acontecimiento que envolvía nada menos que la unión de España y Portugal. ¿Pero estamos hoy en las mismas condiciones? ¿No ha pasado aquí nada que nos haga temer por el éxito de la candidatura más patriótica? Por desgracia nuestra la situación de hoy deja mucho que desear, y tanto que á no ser por un arranque de verdadero patriotismo, —á que nuestros partidos políticos no están muy acostumbrados que digamos— creemos que la candidatura de D. Fernando no llegará al término feliz que el Gobierno desea con ahinco.

Las razones que tenemos para pensar así son muy sencillas, si á VV. les parece; pero son de una gran fuerza, ó nosotros nos equivocamos mucho. Cosa es por demás trivial y sobre la que nadie cuestiona siquiera, que un rey le vantado en brazos de un partido solamente, por más vigoroso que este sea vendrá al suelo cuando el apoyo de ese partido le falte. Y no vale decir que él procurará después ser el rey de todos, porque esto se dice, pero no se hace con la misma facilidad que se dice. Querer que lo natural y lógico cuando se trata de todos los hombres, pierda su carácter tratándose de los reyes, es lo mismo que si uno se empeñase en probarnos que los reyes ni piensan ni sienten como los demás hombres. Pues bien, suponer que un rey no se ha de inclinar más, no ha de tener más afecto á los que hayan hecho por él toda clase de sacrificios que á los que le hayan combatido, es tanto como suponer que los hombres aman lo mismo á sus amigos que á sus enemigos, lo cual no es cierto, por desgracia, á no ser que se dé con un rey que tenga las virtudes de Jesucristo, cosa imposible como VV. ven; si el Gobierno no es como Santa Rita, abogado de los imposibles.

La conciliación está rota y amenaza estarlo más todavía con la proyectada separación de los demócratas; esta ruptura no ha podido verificarse sino por causa de muchas desconfianzas y ren-

cores entre los elementos de la revolución, rencores y desconfianzas que han ido aumentando con las discusiones apasionadas por una y otra parte; esto ha estrechado más y más los lazos de amistad que uno de los partidos revolucionarios tenía con cierto pretendiente á la corona que no necesitamos nombrar, y hace á nuestro juicio difícil la conciliación tan necesaria hoy para el buen éxito de la candidatura de D. Fernando si no es que los progresistas— que han dado ahora en la manía de demandar solos— se atreven á traer un rey para ellos nada más, lo cual no nos extraña, porque nos tienen curados de espanto.

No es posible ningún rey sin la conciliación de los partidos revolucionarios, conciliación que hemos defendido nosotros constantemente como la única fórmula para llenar todos los fines de la revolución; pero el partido progresista, riñendo primero con la Unión liberal á quien consideraba un obstáculo para realizar ciertas reformas—que después han resultado ser el parto de los montes— y queriendo luego desentenderse de los demócratas, ha dado pruebas de no querer la conciliación. Que el partido progresista cargue ahora con la inmensa, con la terrible responsabilidad de haber imposibilitado toda solución monárquica, dividiendo las fuerzas revolucionarias. Algun castigo había de tener esa política estrecha de partido, y lo tendrá seguramente. ¿Qué más castigo que estar colocados entre la anarquía ó el despotismo? ¡Ojalá nos engañemos!

Segun noticias de nuestro correspondiente, cruzáronse, días pasados, dos cartas graves entre el Sr. Moreno Benítez antiguo gobernador de Madrid y el Sr. Ruiz Zorrilla, nombró, después de esto, cada cual sus representantes, y como dichosamente acontece casi siempre, estos, en vista de los documentos origen de la cuestión, declararon que no había motivo para un lance y que ambos quedaban en el lugar de honor que les corresponde.

Ya se entiende que este escándalo de familia rápidamente divulgado, habrá sido tema favorito de todas las conversaciones, pero lo que en él hay principalmente que notar es que prueba mejor que nada la concordia admirable que existe en la hueste liberal. El Sr. Moreno Benítez y el Sr. Ruiz Zorrilla son progresistas; ambos lo han sido siempre, y ambos han servido á una misma política, y todo esto, sin embargo no quita, para que la difamación se cruce entre los dos, los odios se levanten, y las cosas lleguen á pun-

to de un lance personal. Afortunadamente los que han intervenido en este asunto que son, de una parte los señores Montero Ríos, Alvarada, Navarro y Rodrigo, y de la otra los señores Rogjo Amas, Montevarde y otro cuyo nombre no recordamos han puesto término á este asunto de una manera que si nada bueno dice de la gravedad de los iniciadores, á lo menos evita que se cometa un grave escándalo en esta sociedad, tan necesitada de otra clase de mejores ejemplos.

Parece que entre los moderados se han corrido órdenes para que todos los afiliados á este partido, sin excusa ni pretexto alguno, tomen parte en las próximas elecciones de diputaciones provinciales y ayuntamientos, lo cual supone implícitamente que aceptan la legalidad constitucional y que, si no renuncian del todo á sus planes de restauración, los aplazan por lo menos.

Pero sin perjuicio de haber acordado los hombres del moderatismo entrar en la legalidad común, han deslindado sus campos, dividiéndose en dos grandes fracciones y quedando completamente rota la unión entre el elemento más liberal y el más reaccionario y tradicional; la consecuencia inmediata de este deslinde, que hace tiempo venía preparándose, ha sido separarse del círculo conservador al conde de San Luis y el marqués de Bedmar, los cuales tomarán á su cargo la dirección de los liberalizados, según se dice, sin que sepamos todavía á quien encomendarán su jefatura los reaccionarios. Es de suponer que el movimiento operado en los moderados de Madrid se estienda á las provincias también, cosa muy puesta en razón.

Las reuniones políticas se generalizan y estiendo, son una especie de enfermedad contagiosa de la que, más ó menos, todos nos sentiremos invadidos. Reunense parcialmente los moderados sin esperanza y los que aun esperan, los unionistas disidentes y los ministeriales, los esparteristas primitivos, los ministeriales y los que solo quieren á Espartero, los perlinos, cimbríos, radicales progresistas, radicales demócratas y radicales que no son progresistas ni demócratas, todas las agrupaciones, en fin, que se revuelven y agitan en este venturoso país como los infusorios en el vinagre.

Los que rigen la nave del Estado no hay para qué decir si se reunirán también con objeto de conducir á sagunto puerto; pero en este particular podemos decir parodiando al poeta, «La nave en tanto sin cesar navega por el pélogo inmenso del vacío?»

Dice el periódico madrileño *La Pátria* «Decididamente hasta que se reúnan las Cortes no habrá cambio en el ministerio, pues el general Prim no quiere separarse de ninguno de sus compañeros antes de oír el fallo de la representación nacional sobre la conducta del go-

binet durante el interregno parlamentario. Esta, que es una teoría perfectamente constitucional, es además hoy la resolución más prudente.

Leemos en *La Independencia Española*.

«Otro nuevo proyecto-Figuerola anuncia *El Imparcial*.

Se trata de una negociación con varias casas de la alta banca inglesa. Dios nos asista.»

Tiene razón *La Independencia*.

De *La Correspondencia Universal*, es el siguiente suelto.

«La comisión encargada de gestionar acerca de la devolución de Gibraltar a España, ha solicitado del gobierno se conceda a su presidente D. Antonio Fernández y García, una encomienda de número de Isabel la Católica.»

Pues entonces ya somos felices; ya podemos contar—si se concede la encomienda el Sr. Fernández y García—con la devolución de Gibraltar a España.

En la madrugada de ayer 17 ocurrió en esta capital un suceso lamentable.

Un hombre que, según cuentan servía en el cuartel de la guardia civil pasó yendo bastante embriagado, por la calle del Pozo. El centinela de la guardia de Tesorería le dió el «quién vive» y con este motivo parece que profirió algunas palabras más o menos inconvenientes. El centinela llamó al cabo de la guardia, y este, creyendo que el hombre referido trataba de arrollarlo, disparó sobre él dejándolo muerto en el acto.

Dicen que el cabo no hizo más que cumplir su deber obedeciendo las órdenes que tenía como jefe de la guardia; pero siempre es de lamentar que ya por efecto de esas órdenes, ya por cualquiera otra causa, ocurriera este triste incidente.

Ha sido detenido el individuo de la compañía «Francos de Extremadura», que, hace pocos días dió muerte a uno de sus compañeros.

Una de las calamidades que más duramente afligen a nuestra sociedad es el mal estado de nuestra Hacienda; esto trae como consecuencia, por el enlace natural de las cosas, la estenuación en los municipios y ayuntamientos.

Ocupándose de este asunto *El Sufragio universal* dice lo siguiente:

«Quizá en tantas penosas crisis por qué ha cruzado España en su agitada historia, no veamos un cuadro tan desesperante y desconsolador como el que por desgracia hoy se nos ofrece. La situación es tan apremiante, es tan verdaderamente crítica, que se hace imposible prolongarla más tiempo. Así es, que ó se toman sabias medidas económicas que logren reanimar nuestro esquilmado país, ó un gran cataclismo nos amenaza.

Nunca se ha visto un ejemplo igual. Los ayuntamientos en masa se niegan á continuar al frente de las poblaciones, y presentan su dimisión porque carecen de medios para cumplir sus compromisos. Las clases pasivas, sin haber percibido sus respectivas pagas se ven obligadas á implorar la caridad pública para poderse sustentar. Los maestros de escuela, no habiendo recibido, en su mayor parte, desde hace dos años, su bien mísero sueldo, cier-

ran las clases públicas y buscan otros medios con que poder mantenerse. La instrucción del país en tanto se resiente y el mal cada vez se agrava. Y el desorden político y social que hoy reina se aumenta sin cesar á causa de la viciosa organización que sobre nosotros pesa.»

Y más adelante añade el colega:

«El remedio apremia: ó se plantean las verdaderas reformas revolucionarias, ó la revolución fué un acto inútil; y por diverso camino marchamos al desastroso fin á que nos encaminaba el nefando Gobierno pasado.»

Esto se halla en completa armonía con lo que *LA CRÓNICA* ha dicho más de una vez.

A *La Revolución* de Madrid le han remitido un folleto que se acaba de publicar en Lisboa con el título de «Dos palabras sobre la candidatura de S. M. el rey don Fernando al trono de España.» El autor dice que todos los males que pudieran afligir al vecino reino se deben á los que influyeron en un principio en el ánimo de don Fernando para que este no aceptase el trono de España.

¡Hola!

A las cuatro y media de la madrugada del día 14 los pitos de los serenos despertaron á los habitantes de Barcelona anunciando fuego en el distrito 4.º Poco después los bomberos se cruzaban por las calles, acudiendo al sitio del siniestro. Las fábricas de los señores Marcet y Rosich, estaban ardiendo de una manera espantosa: allí eran inútiles los esfuerzos de todos los bomberos y de cuantos habían acudido para atajar dicho incendio. En pocos momentos el voraz elemento se había apoderado completamente de los dos edificios, y las llamas elevaban á una altura considerable.

Desde los primeros momentos se presentaron ya en el lugar de la ocurrencia fuerzas de infantería y caballería de la capital, rivalizando todos en dictar medidas para la pronta extinción del fuego y para que no se propagara á las casas vecinas y á otras fábricas. Las llamas, sin embargo, prendieron en parte de una de ellas cuyo incendio por fortuna pudo extinguirse pronto.

Los dueños de las dos primeras fábricas, que se hallaban ausentes de Barcelona, llegaron á las siete en un coche, hora en que solo quedaban ya de sus edificios las paredes maestras, habiendo quedado reducido á cenizas todos los telares y maquinaria que contenían.

A las siete y cuarto concurrió la artillería rodada, sin que hasta las ocho y media hubiese echo uso de su elemento de destrucción.

Las pérdidas se calculan en muchos miles de duros; y esta catástrofe, que ha venido á afectar notablemente los intereses de los señores Rosich y Marcet, acabará de hacer más precaria la situación de Barcelona, harto triste por cierto por la paralización de trabajos [Infinidad de familias quedarán sin ocupación y sin saber de que comer].

La reforma de las tarifas del tabaco ha sido el parto de los montes, hecha para amoldar los precios á la nueva contaría por pesetas, y de ningún modo en beneficio del público, que más bien sale perjudicado. Imposible era que só la férula de Figuerola, se pensase hacer bien al pueblo, ni en otra cosa que la comodidad del gobierno.

Los cigarros de Virginia, que ántes se espendian á razón de doce al real, ahora se venderán ocho por dicha moneda, sin que el tamaño ni mucho menos la clase, justifiquen ese aumento de precio, equivalente á más de 33 por 100.

Los macillos de cigarrillos que ántes

tenían trece y se espendian á 30 céntimos, se venderán ahora á 25; pero solo tienen 12 pitillos que viene á ser lo mismo. Hasta el presente esta clase solo está en la tarifa impresa, pero no parece por el mundo, ni la hay en ningún estanco.

Estos macillos y los cigarros de Virginia son el recurso de las clases pobres: por manera que, ahora como siempre, estos son los paganos, realizándose una vez más aquello de que siempre se quiebra la sogá por lo más delgado.

Leemos en *Las Novedades de Sevilla*.

«Al fin se ha abierto para las clases pasivas de esta capital, el pago de la mensualidad de Marzo anterior, con la cual podrán subvenirse algún tanto en sus necesidades. Les deben siete meses y le pagan uno. Buen puñado son tres moscas: pero algo se chupa, y más vale algo que nada.»

¿Y todavía se queja el colega? ¿Pues qué diremos nosotros al ver que las clases pasivas de aquí aun no han cobrado el mes de Marzo?

CORRESPONDENCIA PENINSULAR.

CRÓNICA DE LA REVOLUCION.

Madrid 15 de Octubre de 1870.

Los monárquicos están, según parece de enhorabuena. Deshauciados hasta aquí, en todas partes, y más que en ninguna otra en Portugal, al fin han podido nuestros principales hombres de gobierno vencer la resistencia del rey viudo Don Fernando, y persuadirle á que acepte la corona tantas veces ofrecida y tantas menospreciada. Se cuentan, con este motivo, manejos y entrevistas que deben asaltar la fantasía de los hombres impresionables, y de las mujeres dadas á la lectura de novelas. Se dice que una mano hábil y poderosa ha preparado todas las alteraciones, más ó menos graves, que en estos últimos tiempos han ocurrido en Portugal; se dice también que no ha faltado quien ha repartido algún dinero para encaminar, en cierta dirección, la opinión pública de aquel reino; se añade que un general audaz y un Obispo belicoso han sido los auxiliares poderosos de toda esta intriga, y últimamente, y para que nada falte á esta trama, que será el embeleso de nuestros novelistas en lo porvenir, cuéntase que en una reunión misteriosa, celebrada, hace pocos días, en un pueblo, quedó ultimado este negocio, estando presentes el general Serrano, el general Prim y don Fernando de Portugal.

Dejemos en un lado todos estos incidentes menos instructivos que amenos: si son falsos, pronto serán por todos desmentidos, y si son ciertos no añadirán ni quitarán un ápice á la gravedad de la nueva fase que entra nuestra política. No sé si Don Fernando de Portugal está al fin resuelto á aceptar la corona de nuestra patria; pero si creo que se ha hecho todo lo posible, en estos últimos meses, para conseguir esta aceptación. El general Prim, dando de mano á sus antiguas vacilaciones, se decidió, con harta pena de su alma, á ser sinceramente monárquico, y desde este momento no ha tenido otra preocupación que la de buscar un candidato que, por su prestigio, pueda destruir las pretensiones de Montpensier, por sus antecedentes, sea una garantía de la revolución, y que, por su nombramiento, le esté ligado con una eterna gratitud.

Dada la necesidad de encontrar un candidato que reuniera estas condiciones, ¿á donde mejor volver los ojos que á Don Fernando de Portugal? Los desaires que este ha dado, han sido, en verdad, un tanto insolentes y un mucho duros; la grandeza de nuestra pa-

tria no ha salido muy bien parada con la manera brusca que se empleó para atender la negativa; pero todo esto, aunque muy grave, ha sido olvidado por esta opinión pública que siempre peca de cándida ó degenerosa. El Conde de Reusse creyó por lo tanto, en disposición de reiterar nuevas y más apremiantes instancias para conseguir la aceptación de ese candidato, unico que hasta ahora ha podido ser sobre llevado con calma por el espíritu igualitario de nuestra actual revolución.

A pesar de todo, no debían ser muy lisonjeras las esperanzas del general Prim, por que es cosa averiguada, que al mismo tiempo que en Portugal, maniobraba con idéntico objeto, en las cortes de Italia y Alemania. ¡Singular efecto de la perspectiva! Cuando en la vida social nos encontramos con uno de esos Padres de familia que, sin consultar la voluntad de sus hijos, ni los efectos de su vida, ni las inclinaciones de su cariño, busca, y comprometen por todas partes, y al mismo tiempo, á varios para sacar después, en un lucido casamiento, el mejor partido, nos indignamos, y fuertemente, contra el hombre interesado que así abusa de la credulidad de los demás y tan torpemente juega con los sentimientos de la naturaleza humana. El general Prim, en la esfera de la política obra de la misma manera: constituido, en lo que podríamos llamar, casamentero de la corona, ha buscado novios sin encontrarlos; ha llamado á muchas puertas y han permanecido cerradas; y cuando vé que, como ahora sucede, el tiempo urge, y la ocasión apremia, y esa corona célibe demanda á voz en grito un matrimonio cualquiera, renueva sus instancias y no titubea un solo instante en ofrecerla, en una misma hora, en las cortes de Italia, Alemania y Portugal: Este espectáculo que es exacto debiera indignarnos, y no nos conmueve; y es que como el drama de la política se desenvuelve en un escenario más grande y con personajes que han de pasar á la historia, la moralidad de los actos disminuye y casi desaparece con los efectos de la perspectiva.

La candidatura de D. Fernando de Portugal era, hace dos años, una gran solución monárquica: hoy, es, en mi sentir, tan estéril como cualquiera otra. Conviene no hacerse ilusiones: la unión ibérica no se realizará jamás honrada y fecundamente bajo el amparo de una monarquía. El príncipe Federico Carlos, amaestrado en la política por el conde de Bismark y en la guerra por los terribles ejemplos de Sadowa y de Sedan nos llevaría si cayéramos bajo su poder, hasta los últimos extremos del pequeño reino vecino, y daría por terminada la conquista de Portugal; pero, como esto sería inicuo, la unidad ibérica sería mentira, la libertad imposible, y la paz una quimera. Hubo un tiempo en que D. Fernando de Portugal pudo haber evitado, desde el trono de España esta suprema apelación á las armas; pero ahora es ya tarde: la casa de Braganza está desacreditada; los portugueses atribuyen á ella, hace dos años, la debilidad del país, la causa de todos los tristes sucesos y la fuente de toda la inmoralidad: el mismo D. Fernando no escapa á esta general censura que un pueblo indignado lanza sobre toda una raza; de suerte que nosotros, en esta ocasión, vamos á recojer y á establecer en el trono lo que ellos, indignados, quieren derribar.

No es este un buen síntoma ni para perpetuar una dinastía, ni para honrar el espíritu de la revolución de Setiembre. Plantear aquí la monarquía portuguesa, para no atraernos á Portugal, me parece una obra que no ha de dar ni paz á nuestra patria, ni mucha gloria al general Prim. ¡Cuán de otra manera podía haberse obrado con un poco más de fe en la causa de la libertad! ¡Qué responsabilidad tan gran-

de para los que con su temor, con su actitud, y sus exageraciones, han contribuido á debilitarla!

J. F. GONZALEZ.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA CRÓNICA.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Alconera 10 de Octubre.

Mi querido amigo: Porque V. no me acuse de perezoso le voy á dar algunas noticias de la feria de Zafra.

Hay quien dice que la mayor parte del dinero de España ha pasado á manos de Figuerola en virtud de sus famosos proyectos económicos, y que este célebre hacendista piensa destinarlo á construir un magnífico parteon á donde depositará los restos mortales de las clases pasivas por aquello de...

«No os podeis quejar de mi aquellos á quien mate; si buena vida os quité buena sepultura os di.»

Hay también quien cree con Lopez de Ayala que...

«En vista de tanto alarde militar, sin saber donde huye el dinero y se esconde, que el dinero es muy cobarde.»

Y hay quien asegura que por temor á las revoluciones sociales y políticas que han de agitar á la Europa después de la guerra franco-prusiana, y á la anarquía que ha de producir en España el afianzamiento de la verdadera libertad, los capitales se retraen, el comercio se paraliza, la industria muere, y que solo pueden sacarnos de esta espantosa atonía los ejércitos del Tercero, ó su liberalísima Alteza el egregio Duque de Montpensier. Todos estos espíritus pobres, y pobres de espíritu, bienaventurados en el oscuro reino del Limbo, han tenido ocasion de presentarse en Zafra un gran movimiento comercial, que prueba confianza en esta situación política, y que el dinero no es entre nosotros un raro artículo de pura curiosidad amortizado en las negras arcas de los avaros, para recrear sus viles sentimientos en las altas horas de la noche.

Toda la ganadería, y especialmente la de cerda, ha valido en la feria á precios ridiculísimos: si en relacion á ellos se venden los cerdos después de cebados, lo cual es de presumir, si se atiende á la escasez del fruto de bellota y de grano gordo, bien pueden los pobres que observan la higiénica costumbre de llevarse el estómago con sen-las tajadas de lo magro, hacer acopio de patatas y de arroz, manjares que, sino tan suculentos, son mas digeribles, mas económicos, y menos á propósito para que el individuo estire la pata el mejor día del año, víctima de una fulminante apoplejía.

Mas que los negocios de la feria, el ferro-carril de Mérida á Sevilla ha tenido el privilegio de llamar la atención de todos. El día 5 en la noche se celebró una reunion en el convento de San Ildefonso que presidió el Sr. Gobernador de la provincia y á la que asistimos el secretario y un oficial del gobierno de la misma, el concesionario de la vía D. Manuel Pastor y Landero, el representante de la empresa en Extremadura D. Vicente Barrantes, los señores que componen la junta directiva de Zafra y muchos comisionados en representacion de nuestros pueblos. El Sr. Gobernador abrió la sesion con un discurso de muy buenas formas. Principió su señoría congratulándose de venir otra vez á Extremadura, donde tantos amigos tiene, á inaugurar la obras de una vía férrea que fomentando la produccion y el comercio, tantos bienes morales y materiales ha de traer á la provincia: demostró la notable diferencia que existe entre otras empresas y la del señor

Pastor y Landero, á quien se ha concedido el camino á perpetuidad, sin subvencion del Estado, por los solos recursos de los accionistas sin estar bajo la tutela del gobierno; y elevándose con esto á otro orden de consideraciones, espuso con la elocuencia que todos le reconocemos, las ventajas de la libertad que permite la asociacion para todos los fines licitos de la vida, y concluyó excitando el patriotismo de los particulares y de los pueblos en pró de la sociedad del ferro-carril. En seguida usó de la palabra el Sr. Pastor y Landero que, con correcta y enérgica frase, pidió el apoyo de los pueblos de Extremadura, á fin de llevar á feliz término, el laudable y beneficioso proyecto que pretende llevar á cabo.

Hablamos entonces los que representábamos á los pueblos, y el Sr. Pastor dió nuevas y mas francas esplicaciones, contestando satisfactoriamente á todas las advertencias que le dirigimos: demostró los recursos con que cuenta para concluir la via en poco tiempo, dando á los accionistas un seis por ciento anual mientras esté en construccion: puso un paralelo entre las ventajas que han de obtener los pueblos asociados á la empresa, con el caudal de propios, y las que hasta ahora han tenido, y dejándose llevar del calor de la improvisacion, aseguró que los que dejen sus bienes en poder del gobierno los perderán todos. El Sr. Mora se levantó á protestar contra estas frases que ofendian la dignidad del gobierno de quien es legitimo representante, y estuvo en su defeusa tan hábil que tal vez se deba á su comedimiento el que aquel desagradable incidente no tomara mayores proporciones con perjuicio de los intereses de la provincia y de los del mismo Sr. Pastor y Landero. Reciba mi sincero aplauso el Sr. Gobernador, y sepa mi amigo el Sr. Pastor que algunas veces es inconveniente decir todo aquello que se conoce.

Concluida esta discusion, algunos representantes de los pueblos ofrecieron todos los caudales de los mismos y otros, cuyos poderes eran limitados, pidieron un breve plazo para decirse. No fué, como se ve, infecunda la reunion, pues el caudal de los pueblos que en ella estuvieron representados, asciende á muchos millones; pero por triste que sea confesarlo, es necesario decir que se notó algo de este escepticismo censurable con que en Extremadura se miran, tanto en el orden moral como material, las cuestiones de mas vital interés, y que hace que bajando humildes nuestra cabeza llevamos estúpilamente resignados el San Benito de Indios de la nacion, con que nos tildan otras provincias menos atrasadas en cultura, en artes y en industria.

Yo espero que los pueblos conocerán su verdadero bien, y que dejando de ser refractarios al progreso, auxilién con patriotismo la construccion de la vía férrea. El seis por ciento que el Director-Gerente ofrece á los socios mientras el camino se concluya, dará un respetable ingreso al presupuesto de los municipios y estos dejarán de por-diosear en las oficinas sumas que se le adeudan, y que si alguna vez se conceden es, casi siempre, á título de favores que rebajan su independencia, y la autonomia que las vigentes leyes democráticas le otorgan.

Una compañía dramática bastante mediana que ha trabajado en el teatro principal, y otra de bufos que improvisó un coliseo en el convento de la Cruz, son las únicas diversiones de que hemos gozado en la feria. ¡Ni siquiera un miserable baile! ¡Pobres mujeres!

Pero afortunadamente la tristeza es un mal pasajero en el mundo y la frivolidad veneno inagotable y perenne de diversiones sin objeto ni fin moral que es lo que yo no pensaba del baile hace veinte años. En otra ocasion hablaré á V. y á los lectores de LA CRÓNICA

de este asunto quedando en esta como siempre suyo afectísimo y buen amigo,

DÁMASO SANTA MARIA DE LLERA.

MERCADO DE SEVILLA.

Hé aquí las operaciones que se hicieron en la alhóndiga el día 14.

Clasificación del trigo.

Extremeno.—Fuerte 42 fanegas, de 55 á 57 rs.—Pinton 64 fanegas, de 54 á 58.
Del país.—Fuerte, 14 fanegas á 51.—Pinton 18 fanegas, de 50 á 54.—Tremés 6 fanegas, á 48.—Blanco 46 fanegas de 52 á 54.

Fuera de la alhóndiga se vendió el trigo de 51 á 53 rs.—La cebada de 19 á 20.—Los garbanzos de 75 á 90.—Habas de 31 á 32.—Altramuces de 25 á 25.—Aceite en leble de 42 1/2 á 44.

GACETILLAS.

Teatro.—Después de una funcion dada en nuestro teatro por la sociedad de la Orquesta española, principiaron el día 16 las representaciones de la temporada, que dirige como el año anterior D. Manuel Vega.

Con gusto aprovechamos esta ocasion, aunque no disponemos de bastante espacio, para elogiar como se merece la actividad y la aplicacion de los profesores y socios de la Orquesta que utilizan todas las ocasiones posibles para demostrar al público, complacencia, los adelantos de la Sociedad.

Después de «Un cuarto con dos camas» que representaron los Sres. Pinna y Montaner, se puso en escena «D. Violento» opereta-bufa de este último con música del señor Monfort.—Así la música como el libreto agradaron al público que recompensó á sus autores aplaudiéndoles y llenando aquella noche el teatro. Nosotros elogiamos como es debido los esfuerzos de la sociedad á que pertenece los Sres. Montaner, Monfort y cuantos con el mejor deseo tomaron parte en dicha funcion y particularmente los del Sr. Jimenes que concurrió al éxito alcanzado por todos, presentándose en la escena con desembarazo impropio de quien no tiene la costumbre de hacerlo.

La compañía lírico-dramática que ha traído este año y dirige el Sr. Vega, principió anteayer sus representaciones con el drama «No hay mal que por bien no venga» del señor Tamayo.

De este drama poco podemos decir si no es que participa de la entonacion y el sentido que dá el Sr. Tamayo á casi todas sus producciones. Hay en la obra un estilo esmerado, sentidas escenas y violentos y conmovedores efectos escénicos: sobresale en ella y echase de ver facilmente el propósito del autor que es presentar y ponderar los sentimientos de la religion y de la moral por medio de hábiles y calculados recursos dramáticos; y tal vez adolece de mas defectos que otras composiciones del Sr. Tamayo bajo el punto de vista de los caracteres, que á nuestro juicio están violentamente sostenidos, como resulta de una manera palpable en el de aquella frivola y candida colegiala que en pocas horas y por una inspiracion secreta y mediante una metamorfosis inesperada se transforma en consejera, moralista y predicadora.

En cuanto á los actores, todos se esmeraron por agradar al público y por vencer las dificultades con que á nuestro juicio debe encontrarse el arte para evitar los mismos obstáculos que brotan del artificio con que se desenvuelve la accion y con que están delineados los personajes que intervienen en ella.

La Srta. Torrecilla, que es una actriz de talento, nos hace esperar que será en lo sucesivo, como en esta primera representacion muy aplaudida, y el Sr. Vega sigue distinguiéndose y demostrando sus buenos dotes, no habiendo desmerecido nada en la consideracion del público el Sr. Torrecilla, sin embargo de que hubiera obtenido mas éxito en su papel adaptándose á ciertas situaciones con menos impetuosidad.

En la pieza «Suma y sigue» hizo el papel de protagonista el Sr. Espinosa, primer actor cómico de la compañía, y nos complacemos en consignar que agradó mucho al público por el gracejo de la declamacion y su desembarazo en la escena. Abrigamos sin embargo el temor, y quisieramos que fuese infundado, de que el Sr. Espinosa, entregándose á sus naturales fuerzas y á la confianza que ha de otorgarle siempre el favor del público, pueda caer en ciertas exageraciones que son el escollo frecuente de los actores de su género, sin excluir á los de más nota.

El Sr. Obon caracterizó bien su papel y todos los demás actores concurrieron en fin al buen resultado de la funcion con que se ha inaugurado la temporada.

Hoy se pondrá en escena «Un drama nuevo» y probablemente se representará el jueves la zarzuela en un acto «En pleito» en que tomará parte el Sr. Obon, de cuyas facultades como tenor tenemos las mejores noticias.

La Ilustracion de Madrid.—Hemos recibido el núm. 19 de esta acreditada revista que cada día ofrece mayor interés.

El número citado contiene notables trabajos de los Sres. Fernandez Flores, Barreira, Monreal, Fernandez Bremon, Muntadas, Tomez y Benedicto, Robert y Sanchez Perez y otros, y varios grabados magníficos entre los que merecen especial mencion los que representan la entrevista del rey de Prusia y Napoleon, y la entrada de las tropas italianas en Roma.

Recomendamos de nuevo á nuestros lectores La Ilustracion de Madrid.

AVISO IMPORTANTE.

Como proteccion contra las falsificaciones venenosas de la verdadera Revalenta arábica, de la casa Barry Du Barry y compañía de Londres, imprime su nombre sobre las cubiertas y sobre el sello de cada caja.

El público insistiendo en la presencia de estas marcas será protegido contra los peligros de ser engañado y envenenado por falsificaciones.

Curacion núm. 69,814. De su Santidad el Papa por la Revalenta Arábica Du Barry de Londres.—Curacion núm. 58,916. De la Sra. marquesa de Brehan, de siete años de enfermedad del hígado, descaecimiento, debilidad, irritabilidad, afeccion completa de los nervios, mala digestion, constante falta de sueño, y una agitacion nerviosa en extremo insoportable.—Curacion núm. 56,935. Barr (Bas-Rhin) 4 de Junio de 1861.—Muy Sr. mio: la Revalenta ha obrado sobre mi maravillosamente; la fuerza me ha vuelto, y una nueva vida me anima como aquella de la juventud. El apetito, que durante muchos años habia casi desaparecido, me ha vuelto admirablemente, y la presión y apretura que padecia en la cabeza, que desde hace cuarenta años se habia puesto en estado cronico, ha dejado de molestarle más.—David Ruff, propietario.

Efectivamente, más de 72,000 curaciones logradas por este excelente alimento, prueban que las miserias, peligros y desengaños que hasta hoy han experimentado los enfermos con drogas repugnantes, se hallan reemplazados por la seguridad de una pronta y completa curacion por medio de la deliciosa Revalenta Arábica de Du Barry de Londres, que restablece por completo los órganos de la digestion, los nervios, pulmones, hígado y membrana mucosa, curando las dispepsia, gastritis, gastralgias, estreñimiento frecuente, almorranas, bilis, gases, palpitaciones, diarreas, hinchazón, accidentes, ruidos en los oídos, vómitos, dolores, calambres y espasmos del estómago, insomnio, tos, opresiones, asma, bronquitis, tisis, herpes, erupciones, melancolías, reumas, gota, fiebre, catarro histérico, neuralgia, vicio de la sangre, hidropesía, falta de colores y fuerza nerviosa.—Du Barry y C.ª, calle de Valverde, núm. 1, Madrid. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 17 rs.; 24 libras, 300 rs. La Revalenta chocolatada Du Barry, en polvo. Esquisito alimento sumamente sustancial, asimilante y fortificante para los nervios y las carnes, sin causar dolores de cabeza ni calentamientos, ni ninguno de los demás inconvenientes producidos por los chocolates usualmente empleados. En cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 31 rs.; de 288 tazas, 170 rs.; de 576 tazas, 300 rs. ó sea dos cuartos taza. 10

Pildoras Holloway.—Estas medicinas admirablemente útil para remover todas aquellas dolencias que tienen por origen la indigestion, y es á propósito para todas las clases y todas las condiciones, siendo tan eficaz para mitigar los padecimientos de los ricos como para conferir alivio y vigor á las clases pobres de la humanidad doliente. En estas Pildoras hallarán un remedio agradable y eficaz aquellos enfermo que padezcan enervacion mental ó física por efecto de los excesos de cualquier género ó de la inquietud, ó por haber habitado largo tiempo en los países extranjeros. Las personas propensas á ataques de bilis deberían acudir á dicha medicina que disminuye la violencia de los accesos, hace desaparecer gradualmente las náuseas y las afecciones biliosas, y reordenando la digestion, restituye al paciente una salud completa.

SECCION DE ANUNCIOS.

SALUD Y ENERGIA A TODOS LOS ENFERMOS.

Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la delisiosa

HARINA DE LA SALUD:

LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY QUE CURA RADICALMENTE LAS DE LONDRES, malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estrenimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, pibitriciones, diarrea, hinchazones, accidentes, ruidos en los oidos, acedias, pituitas, jaquiza, sordera, nauseas, vomitos despues de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, colambres, espasmos y inflamacion de estomago, de los riñones, del corazon, de costado y de espalda, todos los desordenes del higado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarros, tisis (consumicion), herpes, erupciones, melancolias, descaecimientos, agotamientos, paralisis, parálisis de memoria, diabéticas, reumas, gota, fiebre, histérico, la danza de San Guy, irritacion de nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropeisis, reumatismos, gripe, falta de frescura y energia, hipocondria. Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los musculos, y consolidando las carnes.

Estracto de 72.000 curaciones.

CERTIFICADO NUM. 53,614 DE LA SEÑORA MARQUESA DE BREHAN.

Muy señor mio: Por resulta de un mal de higado habia caido en un estado de atenuacion que habia durado siete años. Me era enteramente imposible distraerme con la lectura, la escritura ó la mas sencilla labor de aguja: sentia punzadas nerviosas por todo el cuerpo, digerir el alimento con mucha dificultad; por la noche estaba continuamente desvelada, y me habia sujeta a una agitacion nerviosa, insoportable que me hacia andar horas enteras de un lado a otro sin poder reposar un solo momento. El ruido del trafico ordinario y aun la misma voz de mi doncella me incomodaba; sucumbia bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes habia llegado a serme penoso. Varios medicos ingleses y franceses me habian prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su harina de salud. La Revalenta Arabiga, ¡Bendito sea Dios! me ha hecho revivir: puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posicion social. De V. muy agradecida, Marquesa de Brehan.

Núm. 53,981.—El señor duque de Plokou, mariscal de la corte, de una gastritis.—Número 62,476.—Siente Romaine des Isles.—Lado sea Dios! La Revalenta Arabiga ha puesto fin á mis 78 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos, y malas digestiones. J. Comptat, cura.—Núm. 44,816.—El Señor Arzobispo Alex. Stuart, de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo agudo, insomnios y cansancio continuo.—Número 61,210.—El señor doctor en medicina, Martin, de una gastralgia e irritacion de estómago, que le habia hecho provocar quince y diez y seis veces por dia durante ocho años.—Núm. 49,213.—El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 49,422.—El señor Baldañ, de la mas completa desorganizacion, paralisis de los miembros, a consecuencia de excesos de la juventud.—Número 53,880.—La señorita Gallard, callada Grand Saint Michel, en Paris, de una tisis pulmonar, despues de haber sido declarada incurable en 1855, no queriendo mas que algunos meses de vida. Hoy 1858 se encuentra gozosa con una completa salud.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y ha operado 72.000 curaciones rebeldes á todo otro tratamiento.—DU BARRY Y C.ª num. 1 calle de Valverde, Madrid.—En cajas de hoja de lata de 12 libras, 12 rs.; 1 libra, 29 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 89 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Se vende

TAMBIEN

EL CHOCOLATE DE REVALENTA EN POLVO Y EN TABLETAS.

Alimento estíptico, eminentem. ente nutritivo, asimilando y fortaleciendo los nervios y las carnes y renovando la sangre.

Cura num. 72,448.—Cádiz 3 de Junio de 1868.—No puedo menos de manifestar á Vds. los brillantes resultados que he obtenido propinando su Chocolate de Revalenta á mi señora. Muchos años hacia que padecia agudos dolores intestinales, y de insomnios perlinaces; merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida.—Quedamos reconocidos, y aprovecho esta ocasion para ofrecer á Vds. las seguridades de la consideracion con que les distinguo su atento y S. S. O. B. S. M.—Vicente Morano

Núm. 33,103.—Paris 20 de Abril de 1866.—Debo manifestarle que el uso que he hecho del chocolate, de Revalenta me ha causado tal consuelo, que no puedo olvidar que me haya curado la opresion, reumatismo, falta de sueño y fuerza que sufría.—Dallan, intendente general.

Núm. 42,519.—Adri, provincia de Almeria 27 de Octubre de 1867.—Muy señores míos: Tengo la satisfaccion de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que no le dejaba dormir, a consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Sirvase mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta. De Vds. S. S. O. S. M. B.—Pernix de La Históles, al vice-consulado de Francia.

Núm. 46,715.—Paris 11 de abril de 1867.—Tengo la satisfaccion de anunciarles que mi hija se encuentra restablecida de la terrible enfermedad que padecia, gracias al uso que ha hecho del Chocolate de Revalenta. Con efecto, ya que antes no dormia, ni podia digerir, y estaba a pobria de insomnios, debilidad e irritacion nerviosa, tiene hoy un excelente apetito, hace bien la digestion, se encuentra curada de la afeccion nerviosa que padecia, duraba profundamente, está robusta, y por último, contenta y alegre como nunca. S. A. y S. S. O. S. M. B.—H. de Montlouis.

En cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 288 tazas, 170 rs. de 576 tazas, 300 rs. ó sean dos cuartos taza. Tambien en tabletas de 12 tazas, 12 rs.

DU BARRY Y C.ª CALLE DE VALVERDE, MADRID.

AVISO IMPORTANTE

Como proteccion contra las falsificaciones venenosas de la verdadera Revalenta Arabiga, la casa Barry Du Barry y C.ª de Londres, imprime su nombre sobre las cubiertas y sobre el sello de cada caja.

El publico insistiendo en la presencia de estas marcas será protegido contra los peligros de ser engañado y envenenado por la falsificacion.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA,

PERIÓDICO EXCLUSIVO PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los dibujos mas hermosos que se conocen, las esplicaciones mas detalladas que se pueden desear, la moralizadora lectura de sus novelas y artículos hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero. CADA AÑO REPARTE

2000 á 2500 dibujos de bordados, labores y adornos de cuantas clases inventa el buen gusto.—27 grandes patrones para cortes de vestidos tamaño natural.—Varias tapicerias en colores, punto Berlin.—Algunas piezas de musica.—100 figurines en negro y 48 ó mas sobre acero, iluminados.—1200 ó mas columnas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen cuantas esplicaciones puedan desearse sobre las labores y adornos, y sobre sesenta tomos de novelas preciosas, instructivas y morales.

Para mas detalles se da el prospecto gratis en su administracion de Madrid, calle de Bailen, núm. 3, y libreria de D. C. Banty Bailliere, plaza de Topete, núm. 8.

Tambien se remite á provincias á quien lo solicite. En Badajoz se suscribe en La Oriente, plaza de la Constitucion, núm. 16.

DÉTODOS Y UNGÜENTO HOLLOWAY

universalmente consideradas como el remedio enfermedades provienen de un mismo origen: el manantial de la vida. Dicha impureza es Holloway, que, limpiando el estómago y desbalsamicas una purificacion completa, y fortalecen a organizacion entera. Medicinas por su eficacia para regularizar la vida en el higado y los riñones, ellas or, y dan vigor al cuerpo humano en general. Sin temor, de las virtudes fortificantes de un cuidadosamente á las instrucciones con cada caja del medicamento.

HOLLOWAY. Remedio alguno que pueda compa-

rarse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morhosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y las parálisis. Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos. Los remedios se venden en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central. 244, Strand, Londres.

CAFES Y TES SUPERIORES.

DE LA

COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafes y Tes, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos Cafes proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafes en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañia. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tes y Cafes de la Compañia Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado más eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañia con sus anuncios.

Son cinco las clases de Cafe que se encuentran siempre recién tostadas á la disposicion del publico en los establecimientos de la Compañia, en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estano para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.

Los Tes negros, verdes y mezclados, forman un surtido de treinta clases, desde 20 rs. hasta 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20.

Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de La Compañia Colonial, D. Antonio Alvarez, Calle de San Juan núm. 13.

ASIAS REYALIAS
HERTADIA DE PLATA
COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS
LA PATERNAL LA BETICA
Sobre la vida. Contra incendios.

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS

LA PATERNAL LA BETICA

Sobre la vida. Contra incendios.

Autorizado por real cédula de 2 de Julio de 1860. Capital suscrito en Sevilla, calle de la Cuna, núm. 40. Al frente de ellas se encuentran una junta de gobierno, compuesta de socios de reconocido arraigo, y del delegado de gobierno de que interviene todos los actos de las compañías.

Situacion de las mismas en 31 de Agosto de 1866

PATERNAL.—Número de suscritores, 4417; capital suscrito, 4.924.467 280; depositado en el Banco, 8.276.000 rs. vellón.

BETICA.—Número de suscritores, 3.451; capital suscrito, 118.487.437 rs. con 25 mrs. El Subdirector principal y banquero de es-

tas compañías en las provincias de Extremadura, lo es D. Agustín Hurtado de Mendoza: su oficina está establecida en esta ciudad, calle del Granado, núm. 31, donde estarán de manifiesto los prospectos y estatutos de estas compañías.

ALMACEN DE PETROLEO

EST ATELLADO EN LA CALLE DE MESONES, 16. a

Deposito director de los puntos productores.—Badajoz.—Despacha al por mayor y menor.

SUS PRECIOS CORRIENTES.

La caja de dos latas con 65 libras y 2 onzas de liquido refinado de 1.ª rs. vn. 95. Siendo los pedidos de 4 cajas 20, 94. De 20 cajas en adelante, 93. Una lata de 32 libras y 9 onzas de liquido

47 50. Una arroba medida, 31. Los precios son al contado y no responde de los cerramos fuera del almacén.

Los pedidos pueden dirigirse á D. Manuel Mesones, 16.

COLEGIO DE SAN VALERIANO,

calle de Santo Domingo, núm. 71.

La matricula de este establecimiento se halla abierta desde el 15 de Setiembre hasta el 15 de octubre; los que se matriculen en dicho colegio pagaran mensualmente

Por una asignatura 8 escudos. Por dos idem 12. Por tres idem 16.

Los que estudien las asignaturas del primero y segundo año de latin, solo pagaran seis escudos mensuales. Las asignaturas objeto de la ensenanza del colegio de San Valeriano, son las siguientes:

SECCION DE LETRAS. Primer año de latin y castellano. Segundo año de latin y castellano. Retorica y Poética. Geografía. Historia Universal. Historia de España. Psicología, lógica y Ética.

SECCION DE CIENCIAS. Aritmética y Algebra. Geometria y Trigonometria. Física y Química. Historia natural. Fisiología e Higiene.

La ensenanza de las asignaturas de la seccion de letras, se halla desempeñada por

Sres. D. Francisco de P. Cucharrón.—D. Ramon Cobó Sampedro.—D. Tomas Romero de Castilla.—D. Silvestre Escobar y Gonzalez.

Y de la seccion de ciencias por los Sres. D. José Remon y Moncada.—D. Emilio Barrero y Garcia.—D. Valeriano Ordoñez de Adrian.

LA ELEGANCIA.

El mas barato y completo de los periódicos de modas.

Este periódico se publica cuatro veces al mes: hay dos ediciones, una de lujo que cuesta diez reales al mes y ciento diez y seis al año, con la que se reparten cada mes tres figurines con dos ó tres figuras cada uno, un gran figurin con seis figuras y una lámina de dibujos para bordar y patrones, ó una lámina de crochet ó de tapiceria.

La edicion económica que cuesta siete reales al mes y sesenta y seis al año, únicamente es diferente de la anterior, en que no reparte el figurin grande.

Esta empresa publica tambien un periódico muy útil para los sastres, con figurines de París y patrones cortados, el trimestre cuesta 18 rs. y 60 el año de suscripcion.

Se reciben suscripciones y hay prospectos y números de muestras en la redaccion de La Elegancia, Calle de Arco Agüero núm. 19, piso bajo.

Los que quieran por sí la suscripcion pueden originar acompañando el importe de ellas al director de la Elegancia D. Francisco de Alvaro de San Sebastian.

Gerónimo José de Brito, comisionado para la compra y venta de cereales.—Terreiro de Trigo, núm. 25.—Lisboa.

INTERESANTE.—Don José Esbrí, médico titular de Badajoz, dedicado á la especialidad de las enfermedades de los ojos, establece consulta gratuita para los pobres, todos los dias á las diez de la mañana en su casa habitacion calle del Granado, núm. 43, piso principal.